

sur d'incontestables documents. Aussi, plein de ce souvenir et intimement persuadé que le développement des sciences et des bonnes doctrines ne peut qu'être utile et glorieux à l'Eglise et à la Papauté, Nous avons cru de Notre devoir de donner aux études faveur et impulsion. Et à cela Nous engageait aussi la réflexion que l'Eglise et même le caractère de notre époque demande, dans le clergé spécialement, une doctrine saine, vaste et sûre, pour opposer aux assauts multiples dirigés par les armes d'une fausse science, non seulement contre la vérité de la foi, mais contre ses fondements mêmes et contre les principes de l'ordre social et moral. De plus, il fallait démentir par les faits la vieille et menteuse accusation qu'on répète encore aujourd'hui, et qui représente l'Eglise comme étant ennemie de la science et hostile à ses progrès.

“ Nous aurions voulu faire et Nous ferions même davantage ; mais la triste condition à laquelle Nous avons été réduit ne Nous laisse pas cette liberté d'action souveraine et cette large abondance de moyens et de ressources qui Nous est indispensable pour créer des instructions durables. — Au contraire, Nous devons, même en cette occasion, déplorer devant Vous les très-graves difficultés que Nous apporte une telle situation dans l'exercice du ministère apostolique. Pendant les huit années que Nous venons de parcourir, Nous en avons senti tout le poids et, chaque jour, Nous pouvons mieux constater combien cette situation est indigne du chef suprême de l'Eglise et incompatible avec l'indépendance du Saint-Siège. Toutes les occasions qui se présentent le confirment à l'évidence et des faits très récents ont montré qu'il suffit même de fuites prétextes et de vulgaires malignités pour que le Saint-Siège devienne aussitôt et impunément le point de mire de toutes les passions et de toutes les colères de la multitude et que le Vatican soit l'objet de desseins violents et de féroces menaces.

“ Soumis pleinement à tout ce que la divine Providence veut rassembler de Notre humble personne, Nous ne pouvons cesser de réclamer devant le monde catholique une situation qui protège Notre autorité et en assure efficacement l'honneur et la liberté. Ah ! puisse Dieu dans sa miséricorde hâter un événement si joyeux et si désiré ! Dans cette espérance, comme gage de Notre paternelle affection, Nous vous accordons du plus profond de Notre cœur à vous, Monsieur le cardinal, à tout le Sacré-Collège, à tous les évêques et à toutes les personnes ici présentes Notre bénédiction apostolique.”

---

A l'occasion de l'anniversaire de son couronnement, le Souverain-Pontife a fait distribuer 10.000 francs aux pauvres de Rome par l'intermédiaire de son aumônier secret, Mgr Saminiatelli.

En même temps, Sa Sainteté a prélevé sur sa cassette privée une somme de 30.000 francs, en faveur des Séminaires les plus pauvres d'Italie, et un subside de 2000 fr. pour une distribution gratuite de billets des cuisines économiques du cercle de Saint-Pierre.